



## Valeur, fonction et médiation dans les espaces naturels sensibles : une patrimonialisation inachevée de la nature. Exemples dans les Pays de la Loire

Submitted by Céline Barthon on Mon, 09/19/2016 - 18:19

Titre	Valeur, fonction et médiation dans les espaces naturels sensibles : une patrimonialisation inachevée de la nature. Exemples dans les Pays de la Loire
Type de publication	Article de revue
Auteur	Barthon, Céline [1], Chadenas, Céline [2], Bernard De Lajartre, Arnaud [3], Pancher, Antoine [4]
Pays	Canada
Editeur	VertigO
Ville	Montréal
Type	Article scientifique dans une revue à comité de lecture
Année	2013
Langue	Français
Date	16 Juin 2013
Numéro	Hors-série 16
Pagination	1-17
Titre de la revue	VertigO
ISSN	1492-8442
Mots-clés	appropriation [5], Espace naturel sensible [6], patrimonialisation [7], protection de la nature [8], valorisation [9]
Résumé en anglais	<p>The following article proposes an assessment of the use of the « Espaces Naturels Sensibles » (Sensitive Natural Areas) or ENS programme within the five “départements” (counties) of the region “Pays de la Loire”. We started from the observation of an unequal and diversified use of the programme among counties. That disparity reveals large differences in the appropriation of ENS concerning the aims (whether legal or administrative) as well as the stakeholders/users. We were able to put forwards a common feature in the evolution of the criteria for the selection of ENS sites : the growing importance of ecological criteria. This tendency illustrates the drift from identifying emblematic sites - natural, scenic, cultural or historical sites - as heritage to identifying biodiversity in an area as heritage. The two tests sites’ analysis (Maine-et-Loire and Loire-Atlantique), and in particular of their mediation mechanisms, will be the opportunity of illustrating this new tendency, but more importantly, of highlighting a relevant change in values for the use of these areas. We will then be able to refine our understanding of how the identification of nature as heritage works.</p>

Résumé en français

L'article suivant propose une évaluation des usages du dispositif « Espaces Naturels Sensibles » (ENS) au sein des cinq départements - Loire-Atlantique (44), Vendée (85), Maine-et-Loire (49), Sartre (72) et Mayenne (53)- de la région Pays de la Loire (France). Partant du constat d'un usage inégal et diversifié de l'outil ENS entre les départements, révélateur des fortes disparités d'appropriation du dispositif, nous mettons en évidence un trait commun dans l'évolution générale des critères de sélection des sites affichés comme ENS : la montée en puissance des critères écologiques dans la définition des sites retenus comme ENS. Cette tendance illustre le passage d'une patrimonialisation d'espaces emblématiques d'un point de vue naturel, paysager, culturel ou historique, à la patrimonialisation de la biodiversité des espaces. L'analyse de deux sites-tests du Maine-et-Loire et de la Loire-Atlantique, et notamment de leurs dispositifs de médiation sera enfin l'occasion, de mettre en évidence un changement de valeur révélateur des nouveaux usages de ces espaces et donc d'affiner la compréhension du processus de patrimonialisation de la nature à l'œuvre.

Notes

HORS-SÉRIE 16 | juin 2013 Patrimonialiser la nature  
Sous la direction de Christine Bouisset (Laboratoire Société, environnement, territoire) et Isabelle Degrémont (Laboratoire Société, environnement, territoire)

URL de la notice

<http://okina.univ-angers.fr/publications/ua14984> [10]

DOI

10.4000/vertigo.13621 [11]

Lien vers le document

<https://vertigo.revues.org/13621> [12]

---

## Liens

[1] <http://okina.univ-angers.fr/c.barthon/publications>

[2] [http://okina.univ-angers.fr/publications?f\[author\]=25076](http://okina.univ-angers.fr/publications?f[author]=25076)

[3] <http://okina.univ-angers.fr/a.bernarddel/publications>

[4] [http://okina.univ-angers.fr/publications?f\[author\]=25078](http://okina.univ-angers.fr/publications?f[author]=25078)

[5] [http://okina.univ-angers.fr/publications?f\[keyword\]=21460](http://okina.univ-angers.fr/publications?f[keyword]=21460)

[6] [http://okina.univ-angers.fr/publications?f\[keyword\]=21462](http://okina.univ-angers.fr/publications?f[keyword]=21462)

[7] [http://okina.univ-angers.fr/publications?f\[keyword\]=11148](http://okina.univ-angers.fr/publications?f[keyword]=11148)

[8] [http://okina.univ-angers.fr/publications?f\[keyword\]=21459](http://okina.univ-angers.fr/publications?f[keyword]=21459)

[9] [http://okina.univ-angers.fr/publications?f\[keyword\]=21461](http://okina.univ-angers.fr/publications?f[keyword]=21461)

[10] <http://okina.univ-angers.fr/publications/ua14984>

[11] <http://dx.doi.org/10.4000/vertigo.13621>

[12] <https://vertigo.revues.org/13621>

Publié sur *Okina* (<http://okina.univ-angers.fr>)